



Interpellation de Monsieur Ahmed Mouhssin, Député ECOLO, à M. Rudi Vervoort, membre du Collège de la COCOF, chargé de la Politique de l'Enseignement, des Crèches, de la Culture, des Personnes handicapées, du Tourisme et du Transport scolaire et Mme Barbara Trachte, ministre-présidente en charge de l'Egalité des chances

**Concerne**: La lutte contre le validisme

Monsieur le ministre,

Chers collègues, je commencerais par vous adresser une question: "Si demain, vous vous retrouvez en situation de handicap, comment aimeriez-vous que l'on s'adresse à vous et que l'on vous traite?"... J'imagine que vous souhaiteriez que l'on continue d'adopter une attitude respectueuse de votre personne, qu'on ne vous prenne pas en pitié, qu'on ne dise pas de vous "il/elle est infirme", "il. elle est estropié.e", "il/elle a une triste vie". Ce type de propos, c'est ce que l'on appelle des propos validistes!

Le validisme ou capacitisme est une discrimination basée sur le handicap. C'est un système d'oppression qui considère que les personnes valides sont supérieures aux personnes en situation de handicap, celui-ci est alors perçu comme quelque chose "d'anormal" ou pire de honteux. L'idéal à atteindre, la norme, est la validité. C'est en fait ce système de pensées qui justifie les discriminations dont les personnes en situation de handicap souffrent. Ces discriminations sont présentes partout, au sein de notre société, dans la culture, les médias, chez les médecins, dans les lois, dans les actes et les discours publics,... <sup>1</sup> Le validisme peut se manifester par un rejet franc (insultes, maltraitances, stigmatisation, refus d'inclusion...) mais peut aussi se cacher sous des allures de « validisme bienveillant » (infantilisation, pitié, aide non-sollicitée...).Parmi d'autres exemples, le fait que les personnes en situation de handicap ne soient pas considérés comme des personnes ayant des désirs et une sexualité... le fait d'aider une personne aveugle à traverser en passant son bras autour du sien sans demander son opinion...de s'étonner qu'une personne sourde sache parler correctement etc ... crier à quelqu'un "mais tu es sourd ou quoi?"..etc...

Le validisme est en réalité l'un des principaux obstacles à la création d'une société véritablement inclusive. Il faut aussi mentionner que le vécu des femmes est encore plus compliqué, car elles se retrouvent au croisement entre sexisme et validisme.

Heureusement, nous constatons que le concept acquiert petit à petit une certaine légitimité dans le débat public. Cela s'incarne, par exemple, par l'entrée du mot dans le dictionnaire *Le Robert* en 2022. Depuis quelques années, le secteur associatif se mobilise également. En France, des associations ont par exemple organisé l'opération #JarrêteLeValidisme, un collectif a publié une résolution visant à éduquer sur les discriminations envers les personnes en situation de handicap. Chez nous, dans le cadre de la Semaine des handicaps organisée par la Ville de Bruxelles, des activités artistiques, informatives et éducatives ont été proposées et un des objectifs était de sensibiliser au validisme. L'association Autonomia a

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> http://femmesdedroit.be/informations-iuridiques/abecedaire/validisme/



également développé récemment, avec le soutien d'equal brussels, un guide dans lequel l'asbl retourne, en jouant des codes de la BD, les arguments et les manières de penser validistes dans le but de souligner l'absurdité de certaines réflexions. De nombreuses autres associations bruxelloises s'engagent dans la sensibilisation contre le validisme. Il est important de continuer à les soutenir.

Un autre volet important sont les éléments de langage qui véhiculent ces idées, en effet, la discrimination ne s'exprime pas seulement par les actes, elle se cache aussi derrière les mots. Il serait utile d'ouvrir la réflexion autour de la suppression des discriminations linguistiques qui peuvent être utilisées au sein des documents émis par les pouvoirs publics et au sein de la législation.

La lutte contre le validisme, au même titre que la lutte contre le racisme ou le sexisme, etc..doit être une priorité. Des politiques de sensibilisation sont essentielles afin de changer les attitudes négatives et les stéréotypes associés au handicap, et promouvoir une société plus inclusive et respectueuse de la diversité.

## Dès lors, j'aimerais savoir:

- Qu'est ce qui est mis en œuvre par la COCOF afin de sensibiliser la population au validisme?
- Quels soutiens sont octroyés par la COCOF aux associations du secteur travaillant dans la lutte contre le validisme?
- Comment est intégré la réflexion autour du validisme en amont de l'élaboration des politiques du handicap?
- Qu'est ce qui est mis en œuvre afin de lutter contre les éléments de langage au niveau des discours et documents publics pouvant heurter les personnes en situation de handicap?

Je vous remercie pour vos réponses,

Ahmed Mouhssin Député ECOLO

Monhson